



GLOBALIZACIÓN I:

Globalización I - El lado bueno: Curso Intensivo de Historia del Mundo #41

Es fácil olvidar el papel que cada uno de nosotros desempeña en la economía mundial. Como se muestra en este video, incluso algo tan aparentemente sencillo como una camiseta representa las formas en que la producción y distribución de bienes cotidianos nos conecta como consumidores a las redes económicas globales. Aunque el comercio a larga distancia y la interdependencia económica no son nuevos en la historia de la humanidad, la escala del comercio durante la era de la globalización ha aumentado de forma más dramática que nunca. Este vídeo explora el "lado bueno" de la globalización.



00:01

Hola, soy John Green, este es el Curso Intensivo de Historia del Mundo y hoy es el penúltimo episodio del Curso Intensivo. Vamos a hablar de la globalización. Este iba a ser el último episodio, pero no puedo abandonarlos, historiadores del mundo. Así que hoy vamos a hablar de la globalización, y al hacerlo, vamos a hablar de por qué estudiamos la historia.

John Green del pasado

Oh, oh, Sr. Green.

John Green del presente

Sí, ¿Yo del pasado?

John Green del pasado

Estudiamos la historia para obtener una buena nota para ir a una buena universidad y para conseguir un buen trabajo...

John Green del presente

Resulta que puedes hacer más dinero del que harías de otro modo y ser un engranaje ligeramente mayor entre los siete mil millones de engranajes que hacen uso del motor económico del planeta, ¿correcto? Y eso está bien, pero si ese es el motivo por el cual realmente estudias historia, entonces necesitas entender todas las formas en que la camiseta que llevas puesta es causa y resultado de tu ambición. Esta camiseta contiene la economía global, su eficiencia, su enorme excedente, sus hiperconexiones y su inviabilidad. Esta camiseta cuenta un relato de la globalización. Así que vamos a seguirla.

*John Green sostiene una camiseta***00:54**

La globalización es un fenómeno cultural. Se refleja en las obras de arte contemporáneas y en las migraciones de la población y los cambios lingüísticos, pero vamos a centrarnos, como hemos hecho a menudo durante el Curso Intensivo, en el comercio.

Green señala un mapa de fieltro en la pizarra detrás de él

El mundo actual, simbolizado por nuestras sentidas mezcolanzas internacionales, experimenta una interdependencia económica global generalizada. Por supuesto, la interdependencia económica y el préstamo cultural que la acompañan no son nada nuevos. Recordarán que encontramos documentos de comercio de la civilización del valle del Indo por toda Mesopotamia. Pero, por algunas razones, la escala de este comercio se ha incrementado considerablemente.

La pintura de un barco de 1800 se contrasta con las fotografías de un avión y un barco de hoy en día

Uno, las corporaciones multinacionales tienen un alcance global y un creciente poder. Dos, los viajes y los envíos de mercancías son baratos y seguros. Se necesitaban dos meses para que cruzaran el Atlántico en 1800. Hoy, son cinco horas por avión y menos de una semana por barco. Los gobiernos han disminuido los aranceles y las regulaciones sobre el comercio internacional, lo que lleva a lo que algunas veces se llama de manera eufemística, "libre comercio". A lo cual yo digo, si este comercio es tan libre, ¿cómo es que BBC America está en el nivel premium de mi paquete de cable?

01:51*Imágenes de vídeo de plantas y plantaciones de algodón*

Para entender la función que desempeñan los gobiernos en el comercio internacional, examinemos de nuevo esta camiseta. Esta camiseta, como la mayoría de las camisetas hechas en el mundo, contiene 100% de algodón estadounidense. Y eso no se debe a que Estados Unidos fabrique el mejor algodón o el más eficiente, sino a que el gobierno estadounidense subvenciona la producción de algodón. Y esto es lo que hace que este algodón sea más barato que el algodón de calidad similar de Brasil o India. Pero en los últimos 30 años, la cuota de exportaciones de algodón de los Estados Unidos ha bajado, mientras que las exportaciones de algodón de Brasil, India y África se incrementan. Y esa tendencia posiblemente continuará a medida que los Estados Unidos se aleja de sus subsidios de algodón costosos. De hecho, ya es posible encontrar camisetas con algodón brasileño, indio o ugandés, o una mezcla de algodones de todas partes del mundo.

Foto de algodón embalado para ser exportado

02:28

Fotos de las instalaciones de producción de tejido de algodón

Un gran cargamento de fibras de algodón en bruto; una pila doblada de camisetas Animación de un mongol sosteniendo una espada

Pero como el gobierno estadounidense no subvenciona la industria como lo hace con la producción agrícola, la hilatura y el tejido del algodón se realizan en países con salarios más bajos: México, Guatemala, Vietnam, China, India, China, a veces incluso China. Y luego las camisetas terminadas, llamadas blancas, por lo general se envían a Europa o los Estados Unidos para impresión serigráfica y luego se venden. Podrías pensar que la parte más cara de este proceso es la parte donde se hace el envío a través del Océano Pacífico, se convierte en esto y luego se envían de vuelta a través del Océano Pacífico. Las camisetas en blanco al por mayor pueden costar apenas tres dólares. El costo está en la impresión, la venta al detalle de las cosas y pagar al diseñador en Thought Bubble que fue encargado de la difícil tarea de crear un mongol que sea a la vez bonito y aterrador.

03:10

"economías más grandes": Estados Unidos

Foto de una joven con ropa sucia.

Así que, el comercio global contemporáneo es bastante anárquico y sin regulación, al menos por instituciones internacionales y gobiernos nacionales. Gran parte de esto tiene que ver con los economistas académicos, principalmente en los Estados Unidos y Europa, que han sostenido con gran éxito que la regulación gubernamental disminuye la prosperidad limitando el crecimiento. Ahora, algunas naciones en América Latina, el Caribe y África han estado particularmente interesadas en buscar el libre comercio, pero han sido intimidadas a ello por economías más grandes con quienes necesitaban comerciar de forma desesperada.

Así que, en los últimos 30 años, hemos visto todos estos mercados emergentes disminuir sus aranceles, deshacerse de la regulación y privatizar negocios anteriormente dirigidos por el estado. Y con frecuencia hacen eso para apaciguar al Fondo Monetario Internacional, el cual ofrece préstamos con bajos intereses a economías del mundo en desarrollo con el lema: muchas condiciones. Ahora, que estas regulaciones disminuidas hayan tenido un impacto positivo neto para estas economías de mundo en desarrollo es un tema de mucho debate y nos adentraremos en este, pero no hasta la próxima semana.

04:00

Foto de un Modelo T en proceso de fabricación; foto de los Modelos T conducidos

Foto de una instalación de fabricación moderna en China

Primero, necesitamos entender más acerca de la naturaleza de este comercio. Entonces recordarás por el episodio de la Revolución Industrial que las potencias occidentales industriales producían la mayoría de las mercancías manufacturadas que entonces eran vendidas en mercados internacionales, pero también recordarás que el consumo nacional era extremadamente importante. Es decir, casi todos los primeros Modelos T eran fabricados por estadounidenses y comprados por los estadounidenses. Pero, desde los años 1960 y especialmente hoy, anteriores partes del mundo no industrializadas han estado fabricando bienes de consumo para los mercados nacionales; sí, pero principalmente para los extranjeros. Esta camiseta, hecha en China y la República Dominicana antes de ser importada a México y luego a los Estados Unidos, es un ejemplo primario de lo que estoy hablando, pero lo mismo ocurre con la computadora en la que me estás viendo. Tu computadora posiblemente fue fabricada en China, pero con piezas de todas partes del mundo. Y esta fabricación internacional también está encontrando siempre nuevos mercados. Como Brasil, por ejemplo, tiene un enorme sector de tecnología. De hecho, allí fabrican iPads. Lo siento, estoy tratando de jugar Angry Birds.

04:57

Suena música de arpa, una silla dorada y una chimenea aparecen. John Green se sienta en

Pero lo que todos estos países tienen en común es que mientras que haya un mercado nacional para cosas tales como iPads y camisetas, los mercados extranjeros son mucho, mucho más grandes. Oh, ¿es momento para la carta abierta? Una carta abierta al Monstruo Comegalletas. Pero primero veamos qué hay en el compartimento secreto hoy. Oh, es una barra con sabor a masa de galletas. Para las personas que aman las galletas y pretenden estar saludables.

la silla dorada y abre el compartimento sobre la chimenea.

Querido Monstruo Comegalletas, la cuestión es que no tienes estómago. Por eso es que cuando te pones una galleta en tu boca se desmorona y luego se cae de tu boca. Pero esto es lo que me fascina, Monstruo Comegalletas. Te creo cuando dices que te encantan las galletas. No importa que en realidad no puedas comer galletas porque en el lugar que deberías tener un estómago tienes el brazo de otra persona. Y eso, Monstruo Comegalletas, es lo que te hace un símbolo hermoso para el consumo contemporáneo. Simplemente continúas comiendo, aún cuando no puedes comer. Monstruo Comegalletas, eres el mejor y el peor de nosotros. Mis mejores deseos, John Green.

05:50

Montaje de fotos de instalaciones de fabricación en todo el mundo

Así que, aunque los marxistas acérrimos todavía podrían resistirse a esto, para 2012 se ha vuelto bastante obvio que el capitalismo global ha sido bueno para muchas personas. Sin duda, ha aumentado la producción económica mundial. Y aunque los trabajadores estadounidenses de la industria automovilística pueden sufrir pérdidas de trabajos, desplazar los empleos de manufactura desde países con elevados salarios hasta países con menores salarios permite a un número mayor de personas vivir mejor de lo que vivían cuando el primer y segundo mundo monopolizaban la manufactura. Y aunque no deseo mezclar correlación y causación, unas 600 millones de personas han emergido de la pobreza en los últimos 30 años, al menos de acuerdo con la definición de pobreza del Banco Mundial, que es vivir con menos de \$1.25 al día.

Los estadounidenses pueden discutir acerca de si ropas, zapatos y televisores absurdamente baratos valen el desplazamiento interno, económico y social, pero, para el trabajador vietnamita, coser un par de zapatillas representa una oportunidad para una vida más larga, más saludable y más segura de la que habría tenido si esos zapatos fuesen hechos en los Estados Unidos.

06:42

Foto del humo contaminante que sale de una fábrica

Pero antes de subirnos al tren festivo de la globalización, reconozcamos que este nuevo mundo valiente tiene algunos efectos secundarios. Por ejemplo, tal vez no ha sido tan bueno para las familias, definitivamente no ha sido bueno para el ambiente y también, existe la posibilidad de que la globalización provoque el fin de la especie humana. Pero de todo eso hablaremos la semana que viene. Por hoy, entremos al tren y viajemos directo hacia Thought Bubble.

Animación de un hombre en un baño haciendo una llamada telefónica mientras está sentado en el inodoro

Estos días, las personas se desplazan más que nunca antes. El 21% de las personas que viven en Canadá nacieron en algún otro lugar, tal como ocurrió con un asombroso 69% de la actual población de Kuwait. La migración se ha vuelto más fácil porque, en primer lugar, un viaje por aire es bastante barato, especialmente si haces unos pocos viajes en avión en tu vida; y en segundo lugar, es relativamente fácil y barato permanecer en contacto con familiares que viven muy lejos gracias a Skype, los teléfonos celulares y tarjetas de llamada baratas; también, en tercer lugar, incluso con el aumento de la industrialización en el mundo en desarrollo, las oportunidades económicas suelen ser mucho mejores en los países ricos. Las remesas, el dinero enviado a su casa por personas que trabajan en el exterior, son ahora un motor enorme de crecimiento económico en el mundo en desarrollo. Como en Tayikistán; por ejemplo, donde las remesas son 35% del producto nacional bruto total del país.

Animación: un hombre trabaja en su ordenador y envía dinero a su familia

07:48

Un mexicano en México se traslada a China, Rusia, India, llevando consigo sus tradiciones

Con todas esas personas desplazándose alrededor del mundo, no es sorprendente que la globalización también signifique mezcla cultural. Cuando las personas se desplazan, no solo abandonan sus tradiciones literarias, culinarias, artísticas y musicales. La cultura globalizada es un poco como una paradoja, porque algunas personas ven que la cultura actual está cada vez más americanizada, ¿correcto?

Por ejemplo, "Friends" se emite actualmente en más de 100 países; puedes encontrar Coca-Cola Light a la venta en lo más profundo de las selvas de Madagascar; la NBA es enorme en China. Hoy se hablan menos idiomas y posiblemente, haya menos diversidad cultural.

Montaje animado de personas disfrutando de la cocina multicultural, los deportes, etc.

08:52

John Green animado en el campo de fútbol

Pero, por otra parte, el acceso de una persona a la experiencia cultural diversa nunca ha sido mayor. Las películas de Bollywood, el hip-hop de Suecia, las telenovelas brasileñas, los avances de los partidos de fútbol del Congo, todos estos están disponibles para nosotros. La fusión cultural culinaria es todo un furor, se traducen más novelas que nunca antes, aunque son pocas las que realmente son leídas; y en la señal más segura de la globalización cultural, el fútbol, el juego del mundo, finalmente ha llegado a los Estados Unidos, donde las transmisiones de la empresa colectiva más grande que la humanidad ha conocido jamás, el Club de Fútbol de Liverpool, tuvo audiencia récord en 2012.

Gracias, Thought Bubble. Una última solicitud, ¿podrías ponerme una camiseta del Liverpool? ¿En el campo de juego en Anfield? ¿Levantando el trofeo de la Premier League? ¿Con Steven Gerrard abrazándome? ¡Sí, justo así! Oh, Thought Bubble, te quiero tanto.

Imagen coloreada del explorador Magallanes

Bueno, todo esto nos lleva a la forma en que la globalización nos ha cambiado y si es o no para bien. Suponiendo que ganes el salario mínimo aquí en los Estados Unidos, esta camiseta, comprada en el minorista digital dftba.com, te costará unas tres horas de valor de trabajo - y sí, eso incluye costos de envío. Para el momento en que llega a tu puerta, el algodón dentro de esa camiseta habrá viajado por camión, tren, barco, posiblemente incluso avión si optas por un envío prioritario. Y posiblemente ha viajado más que Magallanes durante su famosa circunnavegación alrededor del globo. Obtienes todo eso por tres horas de trabajo. En contraste, un atuendo menos cómodo hace cien años te costaría diez veces la cantidad de trabajo.

09:45

El gráfico muestra el enorme crecimiento de la población que se ha producido sólo en la historia reciente

Pero estas mejoras han estado acompañadas por cambios tan radicales que hacemos un esfuerzo por contextualizarlo. Por ejemplo, la población humana de nuestro planeta con el tiempo se ve así. En 1800, había mil millones de personas en este planeta y eso era más de lo que se había visto nunca antes. Y vivimos más de dos veces el promedio que vivían los humanos hace apenas dos siglos, en gran parte debido a la mejora en la atención médica para mujeres en el parto y sus bebés, pero también gracias a los antibióticos y la segunda revolución agrícola que empezó en los años 1950, la llamada Revolución Verde que vio que un uso creciente de fertilizantes químicos conduce a cosechas considerablemente mayores.

10:22

"Aquí": animación de los forasteros "hasta aquí": una fotografía a vista de pájaro de una gran ciudad

Por supuesto, estos avances no se han distribuido uniformemente en todo el mundo, pero lo más probable es que, si estás viendo esto, tú, A, hayas sobrevivido al parto y, B, te tienes una razonable seguridad de que tus hijos también lo harán. Es una sensación nueva para los humanos. Y como padre, puedo asegurarte, es un milagro y uno que se debe celebrar.

Estudiamos historia para que podamos entender estos cambios y para que podamos recordar que hemos ganado y también perdido al llegar donde estamos. La próxima semana, nuestra última semana, examinaremos las muchas facetas de globalización que no son causas de celebración. Pero por hoy, hagamos una pausa para considerar cómo llegamos desde aquí hasta aquí, de qué manera la ambición incansable e inagotable de los humanos condujo a un mundo donde todo el contenido de la Biblioteca de Alejandría cabría en mi iPhone, junto con las grabaciones de todo lo que Mozart compuso en su vida.

En semejante mundo, es fácil sentir que somos grandes y poderosos, tal vez incluso invencibles. Es fácil sentirse así, y también peligroso. Gracias por vernos, nos vemos la semana que viene.

11:18*Créditos*

El Curso Intensivo es producido y dirigido por Stan Muller. Nuestra supervisora de guion es Meredith Danko. Nuestra productora asociada, Danica Johnson, y el programa está escrito por mi profesor de historia de escuela secundaria, Raoul Meyer y por mí mismo. Nuestro equipo de gráficos es Thought Bubble. La frase de la semana pasada fue "Aplasta a esos rebeldes". Si quieren sugerir Frases de la semana futuras o adivinar la de esta semana, pueden hacerlo en los comentarios, donde también pueden hacer preguntas sobre el video de hoy que serán respondidas por nuestro equipo de historiadores. Gracias por ver Curso Intensivo y como decimos en mi ciudad natal: no se olviden de ser asombrosos.